

## CORREOS.—ENTRADAS.

De Palma los martes por la mañana el vapor «Menorca.»  
De Barcelona y Alcudia los jueves por la tarde el vapor «Puerto-Mahon.»  
De Ciudadela diariamente a las 11 de la mañana el coche-correo.

# EL BIEN PUBLICO.

## CORREOS.—SALIDAS.

Para Palma los miércoles a las 3 de la tarde el vapor «Menorca.»  
Para Barcelona con escala en Alcudia todos los domingos a las 7 de la mañana el vapor «Puerto-Mahon.»  
Para Ciudadela diariamente a las 2 de la tarde el coche-correo.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

## EL TRABAJO Y LOS TRABAJADORES EN LOS ESTADOS-UNIDOS Y EN EUROPA.

Con este título ha publicado recientemente el «Journal Officiel» de Paris un interesante artículo extractando á grandes rasgos, el concienzudo análisis que ha hecho la «Gazette d'Augsbourg» de una obra de M. Edward Young, director general de la Seccion de Estadística en los Estados- Unidos, relativa á la situacion de los obreros y á las condiciones del trabajo público la América del Norte y en Europa.

Los terrenos que reciben cultivo directo en los Estados- Unidos tienen una estension de 560 millones de acres, cuyo valor se eleva á unos diez mil millones de dollars (cada dollar unos 20 reales), y en este inmenso territorio hallan ocupacion unos nueve millones de obreros, cuyo salario, es, por término medio, de 1 1/3 dollar á 1 1/2 por dia, cuando tiene además la alimentacion, y sin esto, de 2 á 2 y 1/2 dollars.

En otros oficios el salario medio es de 4 dollars, aunque en algunos es mayor todavía; por ejemplo, los canteros, los albañiles, los constructores de molinos, los ebanistas, etc., ganan más de 5 dollars por dia de trabajo; los zapateros y los sastres de 3 á 4; los carpinteros de buques de 4 á 5.

Segun la última estadística, 135.369 obreros están ocupados en las manufacturas de algodón, y tienen constantemente en elaboracion como un millon 300.000 balas, elevándose el valor de los productos que obtienen á unos 180 millones de dollars. El salario de estos obreros, segun su categoria, es de 6 á 18 dollars por semana.

Los hilados y tejidos de lana producen por un valor anual de 156 millones de dollars, y el salario medio de todas las categorías de obreros asciende por semana á 10 y 12 dollars, sin contar los inspectores y vigilantes, que ganan de 15 á 18.

Los productos de fundicion se elevan á 900.000 toneladas por año; los del hierro en lingotes á setecientos cincuenta mil, y los de acero (sistema Bessemer) á 190.000. En las minas de hierro, el salario de los obreros es de 20 á 25 dollars por semana y en las fábricas de fundicion y de máquinas, aunque generalmente no pasa de 15 dollars, se eleva en algunas partes de la union á 20 y 33 por semana.

Las fábricas de tabaco, las manufacturas de seda, la fabricacion de carruajes y otras industrias estan, en cuanto á la mano de obra, bastante equilibradas, proporcionando al obrero inteligente y laborioso, un salario de 12 á 16 dollars semanales.

El alimento y la habitacion de un obrero cuestan, por semana 5 dollars, y una familia de obreros, con tres hijos, gasta en alimentacion y en la vivienda de 9 á 13 dollars semanalmente, y 50 á 100 al año en vestirse y calzarse. La carne cuesta de 8 á 15 ó 20 centavos por libra: la verdura, 35 centavos; las patatas 1 dollar el saco («buskel»); la harina de trigo, de 6 á 7 dollars la barrica, y la de centeno á 5 dollars ó más.

Segun el autor citado, la situacion de las clases obreras en los Estados- Unidos es mejor que la de las mismas clases en los diferentes paises de Europa; los obreros viven y se alimentan mejor, y la carne es su alimento cotidiano, y como ellos tienen el gusto y el sentimiento del «comfort», sus habita-

ciones para familia están perfectamente dispuestas y aun bien amuebladas.

Despues de los Estados- Unidos, la obra de Young trata de Inglaterra, la cual, en 1874, exportó á aquel país productos por valor de unos 180 millones de dollars, habiendo sido la importacion de productos americanos en la Gran Bretaña, durante el mismo ejercicio, de unos 341 millones.

En Inglaterra, el salario medio del obrero es por semana, para los fundidores de hierro y los obreros de máquinas, de 8-9 dollars; los panaderos, de 4-5; los albañiles, de 8-9; los de carruajes de 7-8; los carpinteros, de 8-9; los de diferentes categorías en las fábricas de lana, de 6-12; los de las minas de hulla, de 15-20. El salario medio general, resulta por lo tanto, de 8 dollars.

El obrero agrícola no gana por término medio mas que 80 centavos á 1 y 1/2 dollars cada semana; y esta clase de trabajadores es la ménos favorecida; la carne es para ella un artículo de lujo; los padres, los hijos y las hijas viven en la misma cámara; los niños no van á las escuelas de instruccion primaria; y están casi siempre vestidos con harapos.

Si una familia obrera que tiene de dos á cinco hijos que ayudan más ó ménos á sus padres, gana unos 440 dollars por año, sus gastos anuales llegan casi á la misma cifra, de suerte que no economiza nada, mientras que los ahorros de los obreros americanos representan, por lo ménos, una cuarta parte de su salario.

Inglaterra, en cambio, cuenta con más de 1.400 asociaciones cooperativas de obreros, que comprenden mas de 500.000 individuos, y en el año 1876 estas sociedades han empleado en socorros la respetable suma de 18 millones de pesetas.

Al decir de M. Young, el nivel de las clases obreras de Inglaterra no se elevará sino cuando se adopte un sistema de educacion nacional: mientras tanto, la mayoría de los trabajadores no recibirán ninguna instruccion, ó una instruccion muy imperfecta resultando de esto innumerables casos de embriaguez, de intemperancia, de verdadera abyeccion.

Alemania exportó á los Estados- Unidos en 1874 productos industriales por valor de 44 millones de dollars, ocupando el primer lugar los tejidos de seda lana y algodón, así como toda clase de telas para vestidos.

En la industria lanera, el salario de los obreros alemanes varia entre 2 y 5 dollars por semana, si bien los más hábiles ganan de 3 á 5 por dia en las manufacturas de seda y terciopelo.

Los sastres tienen un salario de 3-5 dollars semanales; los fundidores de hierro, de 70 centavos á 1 y 1/2 dollar por dia; en Berlin, el salario de los constructores de locomotoras, máquinas y otros artefactos de fundicion es de 4-8 dollars por semana; los albañiles y carpinteros reunen de 70 centavos á un dollar por dia, y los mineros de 10-15 semanalmente.

La clase agrícola gana, por término medio de 90 á 108 dollars por año, resultando de 30 á 40 centavos por dia.

En Alemania, la situacion de la clase obrera es mas triste que en América y en Inglaterra, y tanto mas cuanto que el obrero debe trabajar más horas durante el dia, y aun por la noche en muchas fábricas: doce y catorce horas de trabajo es la tarea

ordinaria, al paso que en otros paises, incluso en nuestra patria, diez horas es el plazo marcado generalmente para el trabajo del obrero.

En las ciudades, las habitaciones de los pobres obreros son, por lo general, miserables y malsanas. ¡Cuántas veces se observa que varias familias están como hacinadas en pequeñas casas, en las cuales cada una de aquellas solo habita en una estrecha cámara!

En Suiza, los productos de relojería se elevan á unos 18 millones de dollars, y mas de 30.000 personas están ocupadas en aquella industria, ganando por semana, cada uno, segun su mérito, de 6-9 dollars, mientras que los obreros de los campos apenas tienen un salario de 30-45 centavos por dia, comprendida la alimentacion.

Reina allí el principio de la instruccion obligatoria y de las escuelas gratuitas, de suerte que toda la clase obrera recibe los principios elementales; existen, además, numerosas escuelas de industria, donde se dá gratuitamente una instruccion sólida en todos los ramos profesionales; hay muchas bibliotecas para obreros en varias localidades, como en Ginebra, que tiene 43 con mas de 39.000 volúmenes, y en Lucerna, donde hay 41, con 38.000; en la clase obrera en fin, dominan la temperancia, el orden y el gusto por la instruccion.

Si no temiéramos hacer demasiado largo y pesado este artículo, continuaríamos extractando el libro de M. Young en lo que se refiere á Francia, Italia y Bélgica, aunque la suerte de los obreros en estas tres naciones es poco diferente de la que tienen los obreros alemanes.

En resumen, para M. Edward Young, el obrero americano es el mejor de todos los obreros del mundo, el que gana mas, y el que está mas bien acomodado.—X.

(«Gaceta Universal.»)

## Seccion de noticias.

De «El Diario Español»:

Ya se han publicado los prospectos para otra nueva Exposicion internacional que ha de tener lugar en Melbourne (Australia) el 1.º de octubre de 1880, y cuya duracion será hasta el 31 de marzo de 1881. A este fin se ha votado por la legislatura y gobierno de Victoria la suma de 2.300.000 francos.

Las comunicaciones entre Melbourne y demás puntos coloniales de Australia se encuentran mas extendidas y fáciles todavía que las de Filadelfia con los grandes Estados manufactureros y agrícolas de América.

Entre Melbourne, Nueva-Zelandia, la Jamaica y todas las islas del Océano pacífico existen de antiguo servicios perfectamente organizados, que nada dejarán que desear á los manufactureros y productores, para que la Exposicion de Melbourne en 1880 no sea menos importante que lo ha sido la de Filadelfia en 1876.

Los objetos destinados á esta Exposicion, serán recibidos desde el 31 de mayo de 1880 hasta el 31 de agosto.

Las recompensas estarán solo basadas en el mérito del objeto expuesto, teniendo en cuenta la novedad de su invencion, su cualidad, su utilidad, los servicios que pueda prestar y la economía que pueda ofrecer por su bajo precio.

Los premios consistirán en medallas de oro, plata y bronce, certificados y menciones honoríficas, acompañados de dictámenes sobre el objeto premiado. De estos dictámenes podrán hacer uso los expositores para su publicación; pero la comisión se reserva el derecho de publicar y de disponer el conjunto de todos ellos de la manera más conveniente para la ilustración pública, pues deben ser como un proceso verbal de esta misma Exposición.

Dos comisiones, una en Londres y otra en París, están encargadas de llevar á efecto esta Exposición, habiendo encargado la primera para dar más pormenores en esta corte al Excmo. Sr. D. Miguel Rodríguez Ferrer.

«El Correo Militar» dice que hay que plantear y resolver los siguientes problemas: La división territorial militar, la organización en cuerpos de ejército, divisiones y brigadas, la unidad de procedencia, la ley de ascensos, la de Monte-pío y otras varias complementarias de las anteriores pertenecen á aquel número, figurando en segundo término medidas tan urgentes como la disminución del descuento, la reforma de la contabilidad, la abolición de la responsabilidad subsidiaria, la remonta para los jefes de infantería, los tribunales de honor, los ascensos de las clases de tropa en todas las armas, el retiro voluntario de los oficiales generales, la adjudicación anual de premios al estudio, la creación de bibliotecas y otros muchos detalles secundarios.

De «La Gaceta de Cataluña»:

**BOLETIN POLÍTICO.**—Ultimamente el «Golos» y el «Nord» hablando de la probabilidad de un arreglo con Inglaterra en la cuestión de Oriente, decían que la cuestión principal debiera ser la salida de la flota inglesa del mar de Mármara en un término breve. El día 11 en la Cámara de los Comunes, Mr. Smith, primer lord del almirantazgo, ha anunciado que la flota abandonará el mar de Mármara antes de dos días. Según el «Daily Telegraph» la flota se dirigirá hasta nueva orden á la bahía de Besika, donde se hallaba antes de franquear los Dardanelos. Los ingleses habían penetrado en el mar de Mármara porque los rusos se dirigían á Constantinopla, y es natural que ahora que los rusos evacúan la Rumelia, conforme al tratado de Berlín, los buques ingleses salgan del mar indicado. Había exageración en creer que el movimiento retrógrado de la flota inglesa obedece á un arreglo entre Rusia é Inglaterra; pero esta circunstancia puede ser sin duda su preliminar.

—En el asunto del convenio de Tocqueville con la Puerta, Rusia reclamaba la prioridad de su deuda sobre las demás contratadas por el Imperio Otomano, y por consecuencia no admitía que las rentas que se hallan todavía libres sirviesen de garantía al empréstito de Tocqueville.

La nota del embajador ruso termina con estas palabras: «El gobierno imperial me ha prescrito decir á la Sublime Puerta, que él «se opone» á toda nueva hipoteca.» En su contestación el gobierno del Sultan dice que puede disponer de las rentas que le han quedado libres, y que por lo que respecta á que afecte á sus réditos la garantía del empréstito Tocqueville, dice que no es cierto, que más bien favorece á los acreedores sin garantía, entre los cuales se halla Rusia.

Según se vé, la Puerta Otomana no considera el empréstito Tocqueville como una nueva carga añadida á las otras, y á la cual habría de dar preferencia sobre las demás. Ella presenta este empréstito como una parcial transformación de su deuda anterior, transformación que disminuye la cifra de esta deuda y deja libres ciertos réditos, siempre en beneficio de

Rusia, cuyo crédito, puesto en segundo lugar, es más seguro si la situación del primer acreedor se mejora.

—Ya hemos dicho que creíamos que la muerte de Chir-Alí haría posible la paz con el Afghanistan. En efecto, el canciller Echiquier ha anunciado en la Cámara de los Comunes, que se entablarían, si á aquellas horas ya no lo estaban, relaciones con Yacoub-Khan. Es presumible que éste, no creyéndose todavía seguro contra sus competidores, acepte una paz en que la Inglaterra le reconociera como soberano del Afghanistan.

De «La Gaceta Universal»:

Los periódicos de los Estados-Unidos publican el relato de una ejecución, seguida de dramáticos incidentes.

Gamir Mac-Donnell y Carlos Scharpe fueron condenados á muerte por haber asesinado á Smith. La ejecución se verificó no hace mucho tiempo en la cárcel de Manch Chunk (Pensilvania).

A la hora señalada, es decir, á las diez,—es preciso fijarse en las horas y los minutos en este relato lamentable—el juez llama nominalmente á los testigos que habían de presenciar el suplicio, ocupando cada cual su sitio, así como también los individuos de la familia de las víctimas. Aparecen los reos y llegan al cadalso, después de algunos minutos, escoltados por los guardas de la cárcel y por sus confesores, pues los reos son irlandeses y católicos, ó al menos se han arrepentido.

El padre Bunce recita algunos rezos que son repetidos por los condenados á la ejecución, y ambos protestan de su inocencia. Mac-Donnell declara que su sola falta consiste en haberse separado de la Iglesia católica para afiliarse á una sociedad secreta. Scharpe declara ante Dios que jamás ha tomado parte en ningún asesinato, y se lamenta de no haber ajustado todos sus actos de su vida á las prescripciones de la Iglesia católica, á la cual pertenecía.

Pide perdón, perdona á todos, y espera que Dios aceptará su vida en expiación de sus pecados.

Se propone leer una memoria para probar su inocencia y la de Mac-Donnell; pero como la lectura emplearía mucho tiempo, envía el manuscrito á un periódico para que lo imprima, ¡Fatal discreción! Ahora se verá lo que costó á este desgraciado no haber querido abusar de la paciencia del público.

Ambos suben las gradas del cadalso y dicen las últimas oraciones; el cura les da la bendición, invitándoles á abrazar la cruz por la postrera vez. Pero no se ha concluido aún; las víctimas desean hablar con objeto de dar gracias al juez, á su mujer y á su hija por la manera con que han sido tratados en la cárcel.

Los dos confesores los abrazan mientras les atan los pies. Se coloca sobre sus ojos el infamante birrete. Mac-Donnell tiene todavía tiempo de encargarse á su hermano que le dé cinco dólares al sacerdote que le asiste. «Silencio, responde el sacerdote, rezad.» El verdugo se apodera de la cuerda y los condenados permanecen inmóviles sin manifestar ningún signo de terror. A poco eran lanzados en el vacío. El reloj de la cárcel marcaba las diez y cuarenta minutos.

En este momento un fuerte golpe suena en la puerta de la cárcel. La campanilla se agita violentamente. Mac-Donnell, que tenía rota la columna vertebral; permanece inanimado; pero Scharpe está con las convulsiones de la agonía. Abrese la puerta: todos se precipitan delante del mensajero que llevaba un telégrama del gobernador. El alcaide empieza la lectura, y la multitud, que lee por detrás, exclama: «¡Es el indulto!» Las miradas se dirigen en vano hacia el patíbulo. Nadie respira.

Una emoción indescriptible se apodera de la concurrencia. Se deja oír una voz; es el hermano de

una de las víctimas que grita: «¡Un asesinato acaba de cometerse; han sido muertos dos inocentes y el asesino está aquí!» El alcaide procura justificarse; dice, con el telégrama en la mano, que la orden no ha llegado á su oficina hasta las diez y treinta y siete minutos.

Todos acusan al alcaide de haber apresurado la ejecución teniendo conocimiento del indulto, el cual se defiende en vano, contestando á la multitud que estaba dispuesto á esperar que terminase el plazo legal para llevar á cabo la ejecución, si no se le hubiese manifestado que los reos estaban ya dispuestos. La agitación aumenta y se comunica á los espectadores en las ventanas interiores; los gritos del exterior responden á los de dentro.

El alcaide llega á encontrarse seriamente amenazado, en el momento que el padre Bunce, dominando el tumulto con voz estentórea, exclama:

—¡Deteneos! Yo sólo soy responsable de la hora á que se ha verificado la ejecución; yo soy quien he hecho la señal de que los condenados estaban dispuestos; este hombre no es culpable. Callad y marchaos á vuestras casas. Yo espero que Dios habrá recibido el alma de las víctimas.

Después de estas palabras se restableció la calma, y la multitud permaneció en silencio; ni una queja más se profirió, ni aun por los parientes de aquellos desgraciados.

## Gacetilla.

**El señor Barón de las Arenas** alcalde de esta ciudad dirigió ayer la renuncia de su cargo al señor Ministro de la Gobernación por conducto del Subgobierno de esta isla, fundada en recientes desgracias de familia y en haber cumplido la edad de sesenta años.

**Disipados los temores que infundían las** noticias de la peste en Levante se ha acordado sean admitidos á libre plática en el puerto de Valencia los buques que lleguen procedentes de Alejandría y Malta.

**Por el ministerio de Fomento se ha expedido** un Real decreto disponiendo que por todo el presente año se provean los Ayuntamientos de las correspondientes colecciones-tipos de pesas y medidas, cuyo uso será obligatorio para todos los habitantes de los dominios españoles desde primero de julio de 1880.

**Ninguna noticia tenemos respecto del** correo «Menorca» lo que viene á confirmar una vez más que no ha sido tan solo aquí el temporal. El «Mahonés» á las cuatro de esta tarde ha levado anclas dirigiéndose á Palma.

**Una sensible desgracia ocurrió á bordo** del vapor «Laffite» llegado al puerto de Valencia procedente de Sevilla y escala. «Las Provincias» periódico de aquella localidad refiere en los siguientes términos lo acaecido:

«Tomaron pasaje en Alicante á bordo de dicho barco, un caballero norte-americano, con su señora y dos criados, con objeto de embarcarse en nuestro puerto con destino á Boston (Estados-Unidos), y durante la travesía, á cosa de las nueve de la noche, el referido señor parece que se subió á la cubierta y se arrojó al mar, dejando parte de las ropas que vestía entre las manos de sus criados, que intentaron sujetarle, siendo vanos todos sus esfuerzos para evitar semejante atentado.

El capitán, en cuanto tuvo conocimiento del hecho, detuvo la marcha del vapor, arrió botes al agua, y durante tres horas se buscó al suicida sin poder dar con él.

El juzgado y el cónsul entienden en este asunto, habiéndose empezado á instruir las oportunas diligencias.

Según hemos oído asegurar á personas que pue-

den estar bien informadas, dicho pasajero era el capitán de una fragata norte-americana que está actualmente tomando carga en Ibiza. De algun tiempo á esta parte daba señales de perturbacion mental, y hace como unos quince dias dejó el barco, marchando á su casa con su esposa y un hijo de pocos meses.»

**En 30 de abril próximo** quedarán fuera de circulacion los sellos de comunicaciones que hoy se emplean, á escepcion de los de un céntimo, y en su equivalencia se pondrán á la venta en 1.º de mayo siguiente los precisos para satisfacer los derechos ordinarios y extraordinarios del franqueo de la correspondencia y partes telegráficos, con la denominacion de sellos de correos y telégrafos.

La tarifa de los mismos, es como sigue:

Para el interior de las poblaciones (cualquier peso), 0'10 pesetas. Tarjeta postal, id.

Para la Península, islas adyacentes y posesiones de Africa (15 gramos), 0'25. Tarjeta postal, 0'20.

Para Cuba y Puerto-Rico (15 gramos), 0'40. Tarjeta postal, 0'20.

Para Filipinas (15 gramos), 0'65. Tarjeta postal, 0'20.

Por cada exceso del tipo de 15 gramos ó fraccion, con destino á la Península, islas adyacentes y posesiones de Africa, 0'10 cénts.

Por id. id. á Cuba y Puerto Rico, 0'25.

Y por id. id. á Filipinas, 0'50.

Para los libros é impresos, el recargo 0'10 cénts. por cada kilógramo.

El derecho fijo é invariable de certificado, se exigirá su total en los nuevos sellos de correos y telégrafos.

**Resultando de las últimas noticias sanitarias** comunicadas por la legacion de España en Rio Janeiro que la fiebre amarilla se ha manifestado en dicho punto, la direccion general de beneficencia y sanidad ha declarado súcias las procedencias de Rio-Janeiro que se hayan hecho á la mar despues de 1.º de enero último.

### Centro Agrícola Menorquin.

Se convoca la Junta general para el domingo 23 del que cursa, á las cinco y media de la tarde, y se recomienda la asistencia y puntualidad por tenerse que tratar asuntos de sumo interés. Mahon 21 Marzo 1879.—El Presidente accidental, Juan Gimier.

### El Segundo Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, Fiscal Militar.

HAGO SABER: Que por el patron Pedro José Prieto del bote llamado «San Pedro» de la Inscrip-

cion del Distrito Marítimo de esta capital, ha sido conducida de remolque á este puerto una lancha que en aguas de Cala Mesquita se encontró naufragada entre dos aguas, cuya embarcacion lleva inscrito el nombre «Saint Laurent» Nouveau Muiron, que mide diez y nueve piés de eslora y seis de manga, faltándole una bancada de proa.

Lo que se anuncia al público con objeto de que la persona que pueda acreditar ser el verdadero dueño de la referida embarcacion, se presente ante esta Comision Militar en el término de treinta dias á contar desde el dia de hoy á deducir sus derechos.

Mahon veinte de Marzo de mil ochocientos setenta y nueve.—Angel M.º Bocio.

### Seccion Religiosa.

**Santo de hoy.**

San Benito abad y fund.

**CULTOS.**

Corte de María. Mañana se hace la visita á Ntra. Sra de los Angeles en San Francisco.

Parroquia de Ntra. Sra. del Carmen, mañana á las 8 se cantará la misa solemne que en honor de Maria Sma. ofrecen todos los sábados algunos de sus devotos.

Ermita de Ntra. Sra. de Gracia, mañana por la tarde se practicará el Smo. Rosario, Plática y los gozos á la Sma. Virgen.

Iglesia de S. José, continua al anochecer el solemne acostumbrado Septenario en honor del Patriarca San José y predicará el Licenciado D. Francisco Cardona y Orfila pbro.

**Santo de mañana.**

San Ambrosio de Sena y San Emilio.

= (12) =

sencillas manifestaciones de su espíritu, aduciendo naturalmente los mas indispensables conocimientos de higie-ne física y moral, tan necesarios á la salud del alma como á la del cuerpo. Algunas ideas sobre la familia, la Poblacion, el Municipio, la Provincia y el Estado, con las mas rudimentarias leyes orgánicas sobre que descansan cada una de estas instituciones, seguirán por su órden, relacionadas en fáciles conceptos; entónces examinaremos las condiciones del planeta en que vivimos; alzaremos el pensamiento y los ojos hácia lo inmensamente grande, para concentrarlos despues en lo infinitamente pequeño, desde el inmenso globo, morada sin duda de otros seres que en actividad incesante cantan alabanzas al Altísimo, hasta el pequeño mundo de infusorios que en número incalculable y desplegando asimismo todas las maravillas de su actividad orgánica, nacen, crecen, se reproducen en una gota de agua.

Los elementos que influyen en nuestra existencia; los seres que pueblan la naturaleza; las materias de que saca el hombre gran provecho; las combinaciones de esta misma materia, su movimiento, sus leyes y sus fenómenos, todo lo someteremos al ojo observador del espíritu en nuestras breves escursiones. De aquí la fisiología y la higie-ne; el principio de los deberes y derechos del hombre; la geografía y la historia natural con sus conocimientos de física y química aplicados á la industria y á las artes; la mecánica con sus principios generales; la agricultura con sus mas inmediatas aplicaciones; todo debe formar un conjunto de partes armónicas, estrechamente relacionadas entre sí, y en cuyo enlace se observe una progresion constante, así en la forma como en el órden de las ideas.

= (9) =

hora y media ó, á mayor extension, dos horas. En el primer caso y con un solo profesor cada una de las tres divisiones recibirá una leccion de media hora, á menos que asistan alternativamente en la escuela dos dias á la semana, lo cual nos parece tan irregular como de escaso efecto. Suprimimos desde luego y como es natural las marchas y evoluciones que en las escuelas de niños se verifican. Colocado el sillón del profesor á un lado de la tarima, el encerado en medio, frente á las mesas de los alumnos, que deberán colocarse paralelamente en el lado opuesto, el profesor da principio á las lecciones dirigiéndose directamente á una de las tres divisiones.

Mientras los alumnos de una division se hallan ocupados con el profesor, los de la inmediata superior sigue atentamente el curso de aquella, lo cual sirve de magnífico repaso; y entretanto la division escedente trabaja en las mismas mesas ó en otro encerado en ejercicios de escritura ó de cálculo. Hé aquí la clave principal del sistema: ¿puede darse nada más fácil y más sencilló?

Muy léjos estamos de pretender imponernos á nuestros ilustrados compañeros de profesion, ni de querer empeñarnos en que este sistema no tenga su lado defectuoso; pero entre lo sencilló y lo complicado, entre lo que no ofrece dificultades y lo que puede ofrecer desbarajuste y confusion, no vacilamos un solo instante.

Ahora bien: cual es la hora mas conveniente para poder funcionar las escuelas de adultos con provecho ventajoso? Muchos, la mayor parte, opinan en que el tiempo mas oportuno y conveniente es durante la vela, desde el mes de Setiembre hasta el último dia de Mayo. A la verdad, no nos atrevemos á pronunciarnos en contra de esta

## Movimiento del Puerto.

### Comandancia de Marina.

Entrados el 20.

De New-Castle en 40 dias gta. inglesa «Eagle»  
Cap. Mr. Herald con 6 trips. y carbon mineral.

PARTES TELEGRAFICOS PARTICULARES DE  
EL BIEN PUBLICO.

Madrid 17.—5 t.

En Consejo de Ministros se ha  
aprobado un importante decreto  
sobre Hacienda.

Los constitucionales reunidos  
han acordado luchar en las pró-  
ximas elecciones.

Los afghanos se oponen á la  
paz.

Los ingleses se preparan para  
marchar sobre Cabul.

Interior, 14'27.

Bonos, 88'40.

## Anuncios.

D. José M.<sup>a</sup> Ramirez de Aguilera

Juez de 1.<sup>a</sup> instancia del Partido de Ma-  
hon.

Hago saber: que el día quince de Abril próximo y hora de las once de su mañana se venderá en pública subasta en este Juzgado y en el municipal de Ciudadela simultáneamente, siendo la postura competente y con arreglo al pliego de condiciones obrante en los mismos, una casa sita en esta última ciudad calle de la Fuente número 35 bajo el tipo de dos mil setecientos setenta y cinco pesetas, del cual no se admitirá postura inferior; pues así lo tengo mandado á instancia de los interesados en el juicio necesario de testamentaria de José Salord y Camp. Dado en Mahon á ocho de Marzo de 1879.—José M.<sup>a</sup> Ramirez de Aguilera.—Juan Allés, Esno.

Hago saber: que el día cuatro de Abril próximo y hora de las once de su mañana se venderán en pública subasta en este juzgado con arreglo á los pliegos de condiciones que se hallan de manifiesto en la escribanía del infrascrito, las fincas siguientes:

- 1.<sup>o</sup> Una casa en esta ciudad, calle de San Lorenzo número sesenta y cinco bajo el tipo de mil cuatrocientas veinte y cinco pesetas.
- 2.<sup>o</sup> Otra casa en la misma calle, número sesenta y siete, bajo el tipo de mil seiscientos cincuenta pesetas.

Pues así lo tengo mandado en providencia de hoy á instancia de Juana Ponsetí y Ventayol en el expediente instruido al efecto. Dado en Mahon á tres de Marzo de mil ochocientos setenta y nueve.—José M.<sup>a</sup> Ramirez de Aguilera.—Juan Allés, Esno.

Hago saber: que el día ocho de Abril próximo y hora de las once de su mañana se venderá en pública subasta en este Juzgado y en el municipal de Alayor simultáneamente, siendo la postura competente y con arreglo al pliego de condiciones obrante en los mismos, una casa sita en esta última Villa calle de Angel número veinte y siete bajo el tipo de ochocientos cincuenta pesetas del cual no se admitirá postura inferior; pues así lo tengo mandado á instancia de Juan Palliser y Coll en concepto de tutor del pupilo Juan Palliser y Camps en el expediente instruido al efecto. Dado en Mahon á seis de Marzo de mil ochocientos setenta y nueve.—José M.<sup>a</sup> Ramirez de Aguilera.—Juan Allés, Esno.

## A LOS CONFITEROS.

En la calle de S. Roque n.<sup>o</sup> 39 se hallará GLUCOSA de superior calidad á 16 céntimos de escudo la libra é igualmente un variado y elegante surtido de papeles para envolver caramelos á precios sumamente módicos.

Confitería de Cardona calle de S. Roque numero 39.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.

— (10) —

generalizada costumbre; pero cuando se observa que se le quitan al joven obrero las únicas horas de esparcimiento y desahogo; cuando se reflexiona que se le quitan al maestro aquellas horas de calma y delicia en que sentado junto al fuego del hogar puede comunicar á su esposa los pensamientos de su alma y recibir las tiernas caricias de sus hijos; cuando se piensa en la extenuacion de los unos y el cansancio moral de los otros; en el sueño que rinde, en las luces artificiales que dificultan muchos ejercicios y consumen casi por completo el gasto del material de la escuela; cuando todo esto se tiene en cuenta, fácilmente podríamos convencernos de que las horas de la noche no son las mas oportunas para dedicarlas á la enseñanza de adultos, á ménos que se pretenda que se dediquen á esta enseñanza maestros especiales, cuya medida aplaudiríamos de todas veras, sino fuese por el mayor gasto que en ese caso acarrearíamos á los pueblos. Con todo esto, no se resolverían las dificultades por completo.

Obsérvase por otra parte que desde las seis y media de la mañana, hasta una hora y media ó dos horas mas tarde—descartando el invierno en concepto de vacaciones—hay mas lucidez en el espíritu y mejor disposicion en los órganos, mientras que las ideas adquiridas durante la vela por inteligencias poco acostumbradas al ejercicio, tienden á confundirse con el sueño de la noche: obsérvase que concediéndose al maestro un intervalo de una hora para su descanso, puede proseguir sin fatiga sus tareas en las escuelas de niños; y que si bien reclamamos para el muchacho obrero una parte de las horas destinadas al trabajo, no haríamos otra cosa que quitar de la mañana lo que en el otro caso quitaríamos de la vela, quedando la

— (11) —

cuestion indubitablemente planteada con los dos extremos: ó recargar el trabajo de los niños obreros con el aumento de dos horas de enseñanza, ante cuya perspectiva el corazón se condeule y la razón se rebela, ó disminuir las horas de trabajo á esos mismos niños para consagrarlas á esta misma enseñanza que debe levantarlos de la abyeccion y de la miseria. (1)

Ora funcionen las clases de adultos por la mañana, bien durante la vela, se hace preciso tratar del libro que indispensablemente se necesita, si se quiere que la instruccion sea una verdad, y una verdad la educación entre las jóvenes generaciones del pueblo. No trataremos de encerrar la accion del profesor en los estrechos límites de un tratado, sino de ofrecerle una pauta gradual y uniforme que le sirva de guia y á sus alumnos de perenne recuerdo.

El libro de que nosotros tratamos debe dividirse en tres partes, correspondientes respectivamente á cada uno de los tres grados de que hemos hecho mencion. Cada parte debe constituir un volumen por separado, abrazando en su conjunto todas las materias, en términos que el primero encierre la mas sencilla exposicion de aquellas; el segundo alcanza mayor extension que el primero, y el tercero mas que el segundo, siguiendo el orden que vamos á consignar.

Principiaremos por el estudio del hombre: despues de haber enumerado las partes del cuerpo humano, estudiaremos las principales funciones de sus órganos y las mas

(1) Convendrá tener en cuenta que la mayoría de los alumnos que asisten á estas escuelas son aprendices, es decir, niños de 10 á 15 años, á quienes leyes bárbaras tan solo podrian condenar á un trabajo de 12 á 14 horas diarias. Bueno es fundar sociedades protectoras de los animales, pero se ha de negar á los niños la protección que se dispensa á las bestias?